
科学生活知多少

机器人都长得像人吗？

本栏目由重庆市全民科学素质纲要实施工作办公室协办
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提到机器人，大多数人都会觉得，它们应该长
得跟人差不多或者至少具有很多人的特点：要有眼
睛，要有嘴巴，要有手，要有脚等。那么，是否所有
的机器人都一定要长得像人，或者说具备哪些特征
才算机器人呢？

机器人这个词最早出现在1920年捷克斯洛伐
克作家卡雷尔·恰佩克的科幻小说《罗萨姆的机器人
万能公司》中。后来，联合国标准化组织给机器人下
的定义是：一种可编程和多功能的，用来搬运材料、
零件、工具的操作机，或是为了执行不同的任务而具
有可改变和可编程动作的专门系统。一般认为，只
要是能自动完成或者执行某些工作的机器装置都
可以被视作机器人。这些工作通常需要人去完成，
所以机器人的任务往往是协助甚至是取代人类去
完成或者执行一些重复性的或者危险性的工作。

机器人一般包含执行机构、驱动装置、检测装
置、控制系统等几个部分。执行机构一般是指机器
人的本体，也就是用于完成各种操作的机构；驱动
装置则是为执行机构提供动力的装置；检测装置则
用于实时检测机器人的运动或者工作情况，从而给

控制系统提供反馈信息；控制系统用于控制机器人
的行动和操作。如果我们用人来做类比的话：执行
机构相当于人的四肢，驱动装置相当于人的肌肉，
检测装置则相当于人的五感，而控制系统则相当于
人的大脑或者神经中枢。

机器人的分类方式有很多，通常根据机器人的
应用环境可将机器人分为两大类：工业机器人和特
种机器人。工业机器人通常指工业生产加工过程
中，代替人类执行某些单调、频繁和重复作业的机
器人。特种机器人则指除工业机器人以外，用于非
制造业并服务于人类的各种机器人。当前，现实生
活中比较常见的特种机器人包括：扫地机器人、宠
物机器人、拆弹机器人、搜救机器人等。

未来，随着云计算、人工智能和物联网的进
步，对机器人的定义将会更加广泛。之前未被
定义成机器人的许多
物体都可能被机器人
化，例如：无人驾驶汽
车、智能家电、智能语
音助手等。
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唱好“双城记”建好“经济圈”
本栏目由中共四川省邻水县委宣传部协办

四川广安实施重点项目精准招商引资

本报讯（通讯员 萨苛）8月27日，以“医学赋能·
向新而行”为主题的“2020重庆生物医学沙磁创新论
坛”在沙坪坝区举行。10余位生物医学领域院士专家、
数十位企业家及产业园区领导参加了论坛。

论坛上，“光谷智创园·生命科学中心”和“川渝肿
瘤协同创新中心重庆研究院”正式揭牌，同时发布11项
生物医学领域科技成果。到场的院士专家和企业家围
绕“生物医学领域成果转化”主题，进行了深入的讨
论。同时，还聚焦“后疫情时代”中国生物医药发展机
遇与挑战，结合生物医药前沿技术与最新动态，讨论了
生物医药作为国家战略性新兴产业，如何实现高端攀
升及解决现阶段问题等话题，为观众带来前瞻性与高
规格的产业对话。

据悉，“光谷智创园·生命科学中心”是沙坪坝区立
足环高校创新生态圈建设，重点打造的生物医学产业
园区，以培育生物医药创新成果和科技企业为目标，助
力沙坪坝区科技产业发展。

生物医学沙磁创新论坛在沙坪坝举行

本报讯（记者 何军林 通讯员 付汝会）近日，潼
南区塘坝镇人大主席团召开专项评议公安工作会议，
镇主席团成员和部分区镇人大代表及部分企业人员、
部分选民代表共26人参加评议。

在座谈会上，评议组听取了派出所领导对公安工作
情况汇报及塘坝派出所工作情况。各位代表对公安各项
工作取得的成绩给予充分肯定，同时希望公安机关继续
加强对民警的思想教育，引导他们以饱满的热情投入公
安工作；加强对民警的业务培训，着力提高民警的办案能
力和办案水平，激发他们以更加突出的才干做好公安工
作；加强队伍建设，提高民警在突遇重大、特大、疑难、新
型案件的接警处警能力，树立公安来之能战、战之能胜的
形象，为广大人民群众营造更加平安、稳定的生活工作环
境。同时，评议组成员还就公安系统基层建设、维稳管
控、执法办案等方面提出了意见和建议。

潼南区塘坝镇人大主席团
专项评议公安工作

“我们投资广安前锋，看重的就是这里完整的产
业链以及良好的投资环境。”重庆汇科丰能源科技有
限责任公司负责人彭栩说。广安市前锋现有的产业
基础，正在吸引不少东部沿海及成渝地区的企业来此
投资。不止前锋区成为“投资洼地”，今年上半年，川
渝合作高滩园区实现固定资产投资10.81亿元，签约引
进企业19户；武胜县签约万沣玻璃、侨庄食品等项目
8个，新开工重庆翔达食品火锅底料等项目18个。

近日，四川省广安市前锋区举行产业发展推介
会，现场签约项目15个，协议资金100亿元。

今年上半年，广安市招商系统积极应对新冠肺炎
疫情影响，不断创新举措，压实责任，扎实抓好招商引

资工作，取得了较好成效：签约吉兴化纤、燎原军品生
产等项目245个，协议投资441.1亿元；国内省外到位
资金273.49亿元，同比增长8.5%；外商投资实际到位
资金1.7864亿元，同比增长252.3%，圆满实现“时间过
半、任务过半”。

亮眼“成绩单”的背后，是广安市招商系统抓招商
项目落地的决心和为企业提供精准服务的贴心。

——抓住重点精准招引。疫情大考，招商引资工
作陷入“招商人员出不去、投资客商进不来”的两难境
地。如何危中寻机？广安市招商系统不断创新招商方
式，推出“不见面招商”13条措施和加快重大项目建设5
项举措；开展“在线招商”竞赛活动，举办10余场网络招
商推介会，线上签约项目84个，总投资97.8亿元。

恢复正常生产生活秩序之后，广安市招商系统迅
速行动，主动走出去，积极请进来，对接促进重点项
目。广安市领导带队赴北京、深圳、重庆等地开展专
题招商，先后到中信集团、中国农科院深圳农业基因
组研究所等企业和机构洽谈合作事宜，共引进亿元以

上工业项目40个。
——紧盯项目抓好落实。广安市招商系统以广安

（深圳）产业园、川渝合作高滩园区、广蓉生物医药产业
园为平台，积极承接沿海发达地区产业转移，做好成渝
地区产业配套，积极招引项目取得良好成效。与此同
时，全市招商系统还办实重大活动，组织区市县、园区
开展专业专题专场招商，先后举办前锋智能家居产业
推介会、武胜川渝火锅产业创新发展座谈会、合川岳池

“同唱双城记·携手促发展”联合招商活动，促成欣茂家
居、雅佳达门业等一批项目在活动中签约。

——加快推进项目建设。广安市招商系统全面
梳理近两年来签约的亿元以上重大项目，完善“在谈、
签约、在建”三张项目清单，掌握每个项目进展情况，
明确下一步推进措施，逐一落实责任单位和责任领
导，专项推动落实。开展“走基层、解难题、抓落实”和

“进千企”活动，做好项目跟踪服务，帮助企业纾困解
难，有力促进了续建项目复工复建，新签约项目落地
开工。 兰林前 孔虹 刘莉华

本报讯（通讯员 刘理骞）为促进成渝地区交流合
作，提升成渝地区双城经济圈协同创新发展能力，近
日，由重庆市政府发展中心、重庆高等教育学会、相关
高校和企业组成的考察团到广安高新区调研，并就产
业发展、科技创新、人才培养、产学研合作等方面情况
进行考察。

在听取了广安高新区关于规划建设、产业发展、渝
邻合作、协同创新等方面的情况介绍后，考察团对广安
高新区取得的成绩给予充分肯定和高度评价，认为广
安高新区配套设施完善、产业基础坚实、科技创新氛围
优良，表示将抢抓成渝地区双城经济圈协同创新大好
机遇，进一步加强双方在科技创新等领域的交流互动，
并带动会员单位到广安高新区参观考察，深化人才培
养与科技成果转化等领域的合作，夯实合作基础，提升
两地协同创新发展能力，实现优势互补、协作共赢。

我市有关学会企业考察广安高新区

9月9日，“重庆优秀科学家风采展”巡展（大足
站）在大足科技馆正式开展。开展当天，来自大足
区海棠小学的100名小学生和大足区三新学校的
200名中学生前来观展。在讲解员的带领下，他们
听科学家故事，观科学家风采，科学精神也深深烙

印在他们心中。
据悉，重庆优秀科学家风采展是由中共重庆市委

组织部、重庆市人力资源和社会保障局、重庆市科学
技术协会联合主办。本次巡展（大足站）将持续至9月
27日。 本报记者 李霜 邓熙越 通讯员 刘璐 摄


